

Chacun de ces véritables districts agricoles a une administration enalogue et les renseignements que fournissent les différents fonctionnaires qui la régissent sont centralisés à la Direction générale de l'Agriculture du Ministère des travaux publics, commerce et industrie d'ou partent également les ordres.

Dans chaque région se trouve une station chimique agricole composée: 1.° d'un laboratoire pour les analyses des terres, engrais, produits agricoles, 2.° d'un champ d'expériences, 3.° d'un musée qui est en même temps un dépôt d'instruments agricoles.— Une école pratique d'agriculture donne l'instruction pratique et théorique aux fils des cultivateurs qui peuvent ainsi devenir, selon leurs aptitudes, des chefs de culture ou des ouvriers instruits.

Nous avons l'intention d'examiner plus en détail ces deux systèmes d'établissement: station et école, nous parlerons donc seulement aujourd'hui de l'administration agricole proprement dite de la Région.

Comme dans les autres pays d'Europe où une organisation analogue existe, on a séparé le service agronomique du service vétérinaire en rattachant toutefois à ce dernier, les services zootechniques que l'on trouve dans d'autres pays comme aux Etats Unis complètement séparés des deux précédents ou comme en France rattachés au premier.

Laissons de côté pour un moment ce service *pecuario* et examinons la partie agronomique.

A la tête de la Région se trouve un agronome chef dont les fonctions se rapprochent d'une partie de celles qu'exercent en France les professeurs départementaux d'agriculture et les inspecteurs.

L'agronome chef doit, en effet, comme nos professeurs départementaux français, faire des conférences agricoles, diriger les pépinières et les postes phylloxériques, contribuer à la confection de la carte agronomique, donner des conseils aux agriculteurs sur le mode d'emploi des semences et des engrais, étudier tout ce qui touche à la culture régionale et à son développement [crédit rural, assurances agricoles, syndicats et associations, cadastre, concurrence, influence des voies de communication etc. etc.] Mis en relation officielle avec les administrateurs des cantons (*conselhos*) il apprend par eux et contrôle autant que possible le prix des denrées, la valeur de la population rurale, en un mot il doit être un véritable statisticien. Ce n'est pas la partie la moins difficile de ses nombreuses fonctions, ni la moins importante, car j'estime qu'une des choses les plus nécessaires à l'agriculteur est de connaître la force productrice de ceux qui l'entourent, ce que la statistique seule peut donner.

Puisque j'en suis à parler de statistique, qu'il me soit permis d'ouvrir ici une parenthèse et de dire que dans les pays jeunes qui sont les plus aptes et les plus portés aux transformations rapides, on a accordé une énorme place à la statistique agricole. Prenons les Etats Unis, par exemple, dont j'ai eu l'occasion d'étudier l'administration agricole à l'Exposition Universelle de Paris: Elle a organisé son service de statistique d'une manière extrêmement remarquable, non seulement au points de vue de la certitude des renseignements, mais